

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital.	1'00 " trimestre
Extranjera y Ultramar.	1'25 " " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

EN EL CENTRO OBRERO

Conferencia

El domingo á las ocho de la noche se celebrará la conferencia que semanalmente se viene dando.

SUSCRIPCIÓN á favor de los huérfanos y viudas de los mineros víctimas de la catástrofe de Courrières.

Palma

Suma anterior	20'00	Ptas.
J. Ferrer	0'50	>
Gomila	0'30	>
R. Soler	0'30	>
Bisbal	0'10	>
P. Capó	0'15	>
Ballester	0'15	>
C. Soler	0'15	>
Bauzá	0'20	>
P.	0'20	>
Mari	0'15	>
Penalva	0'25	>
Cabotá	0'20	>
Rullán	0'25	>
J. Ramis	0'50	>

Lluchmayor

M. Munar	0'10	>
G. Clar	0'10	>
T. Miguel	0'20	>
G. Salvá	0'10	>
J. Gamundí	0'15	>
J. Servera	0'15	>
E. Puig	0'10	>
J. Salvá	0'10	>
A. Vidal	0'10	>
J. Servera	0'10	>
M. Vidal	0'15	>
A. Sastre	0'20	>
F. Ferretjans	0'10	>
A. Jaume	0'10	>
J. Puig	0'10	>
A. García	0'15	>
S. Vidal	0'20	>
M. Tomás	0'15	>
J. Rubí	0'10	>
J. Salvá	0'10	>

Suma. 25'95 Ptas.

¿SE PUEDE?

«Como no pienso ofender á la patria ni hacer al ejército agravio, me tienen sin cuidado las durezas de la ley que ha de penar tales delitos.»

¡Ah Fabio candidísimo y cuán bien se advierte que eres lego en achaques de periodismo! Yo tampoco pienso ofender á la patria ni agraviar al ejército. Y sin embargo tiemblo, tiemblo como la hoja en el árbol, tiemblo como Edipo al pie de la tumba de Layo. ¿Sabes porqué? Porque estos delitos de imprenta no tienen propia definición ni en la ley escrita ni en la ley eterna. Porque no rezan con ellos ni los mandamientos de Dios, ni el imperativo categórico, ni el dictado de la conciencia. Porque merecen doblemente el calificativo de delitos de opinión, no sólo porque en ellos suele ser la opinión penada, sino porque su existencia como tales delitos pende de la opinión ajena. Porque un hombre puede hasta cierto punto asegurar que nunca robará ó matará, pero ningún plumífero está seguro de no cometer, cuando menos lo imagine, un crimen horrendo que le convierta en espantable foragido, digno de la pena y candidato del presidio.

Y he aquí por qué, amigo Fabio, espero yo con impaciencia el hilo de Ariadna prometido por Moret, en forma de circular, que ha de guiarnos por el enmarañado y temeroso laberinto de la popular ley de jurisdicción. ¡Una circular! ¿Hay nada más respetable, hay nada más augusto? La circular es la manifestación más alta de la soberanía, es el *quod principi placet* del derecho romano, es la expresión de la voluntad del que manda. En el mundo de las realidades la circular deroga la real orden, como la real orden deroga el real decreto, como el real decreto deroga la ley, como la ley deroga la Constitución. Tal es el verdadero orden de prelación entre los preceptos legales. ¿Que cómo puede ser eso? Verás. Dice la Constitución, verbigracia, que todo español podrá asociarse, manifestarse, escribir, etc., en la forma que determinen las leyes; pero ¿y si las leyes determinan que no haya forma de ejercitar aquellos derechos? Dice la ley que sus mandatos serán aplicados de la manera como lo establezca una circular; pero ¿y si la circular establece que no haya manera de aplicar aquellos mandatos? De donde se sigue lógicamente que quien hace las circulares es en definitiva el que legisla. Por eso, por eso aguardo yo con impaciencia la prometida circular, esperando hallar en ella la solución de las dudas que me confuraban la conciencia y me alarman el espíritu. Las cuales dudas son del tenor siguiente:

Promulgada la nueva ley ¿podrá un español declararse cosmopolita, afirmar que su patria es el mundo y sus compatriotas todos los hombres de buena voluntad? ¿Cabrán enaltecer á la pequeña patria, sostener que su amor es innato en el hombre, afirmar que á su luz se abrieron nuestros ojos y de sus paisajes se llenó nuestra

fantasía y sus recuerdos poblaron nuestra memoria y en su carácter se formó nuestra alma, decir, que ella es para los más sepulcro de los padres y cuna de los hijos? ¿Será licito anteponer á la patria la Humanidad, la justicia y la razón, abominando de los excesos de jingoísmo sin freno que turba las ideas en la mente y los sentimientos en el ánimo, que induce á los hombres á mirarse á través de las fronteras como mortales enemigos, que lanza unos contra otros á los pueblos, que nos hace considerar bueno todo lo propio y malo todo lo extraño, que empujó á los yanquis en contra nuestra y arrastró á Inglaterra á perpetrar el crimen del Transvaal, y tantas extravagancias ha hecho cometer á los nacionalistas franceses?..

Vigente la ley de jurisdicciones, ¿estará vedado el hablar contra la guerra, condenar su barbarie, anumerar sus estragos, combatir los sofismas con que suele defendérsela, patentizar la incompatibilidad existente entre las contiendas armadas y el progreso moral de los pueblos? ¿Estará prohibido al ciudadano español asociarse con alma y vida al movimiento pacifista que hoy agita á todo el mundo culto, y suscribir las generosas ideas de la baronesa de Suttner? ¿Estará quien haga votos fervientes por la perpétua paz, anhelando el advenimiento de aquel día venturoso en que el empleo de la fuerza deja de ser una dura necesidad en la vida de las sociedades? ¿Incurrirá en pena aquel que, en el terreno de los principios, discuta la conveniencia de los ejércitos permanentes ó censure su organización?..

Mientras estas dudas y muchas otras semejantes no sean desvanecidas de una manera auténtica, no sería, yo quien te aconsejara, ¡oh Fabio magnánimo! que tomaras al ejército ó la patria en boca ni en pluma. Lo más prudente es guardarse de hablar de ellos. ¡Chitón!, como decían á otro propósito nuestros mayores. Tu intención podría ser excelente, no lo dudo, pero en estas materias no basta la buena intención. Nadie te preguntará, si te denuncian un artículo, la intención con que le escribiste. Es más: el exceso de buena intención pudiera serle funesto. ¿Hay alguien que ponsa en duda el patriotismo de Joaquín Costa? Pues muchos de los apóstrofes de ese gran español serían hoy considerados como ofensivos para España. ¿Cabe negar el amor que profesan al ejército Burguete y Jenaro Alas? Pues muchas de las cosas que sobre organización militar escribieron, en días de relativa libertad, Jenaro Alas y Burguete, serían hoy estimadas como injurias al ejército. «Quien bien te quiere te hará llorar», dice el refrán. Ahora se entiende esto de otra manera, y al que hace llorar, ó lo intenta, no se le tiene por amigo.

Y otro consejo he de darte, Fabio discreto. Si por tu desdicha tuvieses como oficio el manejo de la péñola, déjala por tu vida y cuélgala en la estepa para asemejarte siquiera en eso al gran

Cervantes. España en su lugar la estaba ó la llana el azadón. T-1 vez así te verás obligado un día á comer las sobras del rancho. Pero al menos no te tendrán por enemigo público, ni sospecharán de tus intenciones, ni te calificarán de envanador de las almas. Si no delinquieres no irás á presidio. Removiendo la tierra ó blanqueando las paredes, no incurrirás en pena. No se atribuirán todos los males que sufre la patria á la pretendida impunidad de que gozas. Si eres letrado y te equivocas, arruinarás al cliente; si eres médico y yerras, mandarás al enfermo al otro mundo; nadie te castigará por ello. Sólo siendo periodista serás por tus presuntos extravíos tenido como criminal y tratado en consecuencia. Deja, deja un oficio en que el mejor propósito puede parecer pecaminoso, la labor más desinteresada puede merecer castigo, y tu propia austeridad puede conducirte á la cárcel.

Alfredo Calderón.

NOTAS SUELTAS

Seriedad burguesa... y otras hierbas.

Después que la Diputación Provincial acordó en sesión ceder el Teatro Principal á la Agrupación Socialista, para celebrar en él el mitin del 1.º de Mayo, y habérselo así comunicado oficialmente á ésta, sin más observación que la de que fuese recabada la conformidad del empresario que lo tiene en arrendamiento, por ser éste el único responsable y que debía responder de lo que ocurriera;

Y después de obtenidas por parte de este todo género de facilidades para celebrar el acto..... los *padres* de la Provincia salieron á última hora con la pata de gallo del *nos possumus*, si previamente no presentáramos como fiador un Creso ó cosa parecida, (un sujeto con 50.000 duros) que saliera garante de los imaginarios desperfectos que en mente forjó podían realizarse en el local, exensándose en ciertos reparos y exigencias de compañía de seguros.

Y como entre nosotros los Cresos son hechos más raros que los mirlos blancos, puesto que no hay quien se haya hecho un fortuna robando legalmente lo que otros produjeron, he aquí que nos sucedió lo que era de esperar con la exabrupta salida de la Diputación; quedarnos compuestos y sin novia.

Que era quizá lo que se trataba de demostrar.

Ciertamente, aunque todo es de temer en estos tiempos de supremacía capitalista, y del *rendez vous* de autoridades de todos calibres ante quien quiera que sea que tenga más allá de dos pesetas, no esperábamos de los graves y sesudos varones que forman la Comisión Provincial, que se prestaran á desempeñar el poco airoso papel que significa el volverse atrás de un acuerdo tomado, con mayor motivo, cuanto que podían responder de nuestra cultura, ya que el año pasado nos fué cedida la Lonja donde se guardan obras de arte, y los obreros supieron dar pruebas de un alto sentimiento de delicadeza y dignidad, convirtiéndose en voluntarios custodios de aquellos objetos, á fin de evitar que cualquier café de taparrabos ó levita, interesado en desvirtuar la Manifestación obrera, llevara á cabo su propósito y diera margen á ulteriores desigualdades.

Luego, la conducta de los Diputados provinciales no se explica sino sospechando que tuvieron la debilidad de ceder ante imposiciones de tal cual amo del cotarro ó de muchos á la vez.

Al fin son sus servidores y obraron como tales.

¡Buena plancha se tiraron!

**

Menos mal si lo sucedido sirve de lección á los trabajadores. Estos pueden comparar ahora, la diferencia que vá de un partido burgués, al que sirve de guía á la clase obrera para ir derecho á su emancipación.

Cuando se ha tratado del partido de Maura ó de Rosselló, que ha querido dar un mitin en el Principal, han dispuesto de él como de cosa propia; háse tratado de los socialistas, y ya veis lo que ha pasado, apesar de tenerlo ya cedido.

No deben olvidar eso.

**

A Juan de Becón, un tío que allá en París se procura los garbanzos, ejerciendo de maese Langostinos de los grandes parásitos sociales, ya adulandolos servilmente en sus correspondencias á los periódicos burgueses, ya besándoles humildemente las pantuflitas, cuando aquellos se dignan admitirle como mirón en sus fiestas, saraos y orgías; no le sentó bien que Clemenceau prometiera á los obreros de Lens, (que acababan de sufrir tremenda sangría en las minas derrumbadas por el grisú,) que el Gobierno de que él formaba parte, no emplearía las armas de los soldados franceses para dirimir el conflicto surgido entre ellos y sus patronos.

Se comprende su berrinche. Los que, como él, parecen nacidos y criados para lamer el dorso á los poseedores de riquezas, no están en disposición de darse cuenta de que haya quién, al dirigirse á los obreros, lo haga sin el consabido garrotazo y tente tieso.

Ni de que á los trabajadores se emplee á respetarlos, porque ellos se van poniendo en condiciones de hacerse respetar por sí mismos.

Y lo que te rondará, morena.

Porque ahora empezamos.

**

Señales de los tiempos.

Ayer fueron los marineros rusos del mar Negro, los que se sublevaron á bordo del acorazado «Polemkin»; hoy han sido los lusitanos del «Don Carlos» y del «Vasco de Gama» los que han demostrado su disgusto; mañana.... ¡Quién sabe lo que sucederá mañana! pero lo cierto es que los simples autómatas, se van convirtiendo en seres pensantes.

Ya iba siendo hora.

**

La *sagrada* propiedad de los caseros californianos; al igual de la de sus tocayos europeos que poseen fincas urbanas en la costa del golfo de Nápoles ó en las vertientes del Vesubio, y la de los que por allá, en Formosa, son propietarios terratenientes; ó de edificios y solares, ha sufrido grave quebranto á causa de las convulsiones de mamá Naturaleza, que estas últimas semanas ha sentido sacudir su vientre, como parturienta á quien el parto le viene difícil.

Propoñemos que se querellen contra esta, demandándola por daños y perjuicios.

Por menos se ahorca á cualquiera.

**

Los inenarrables estragos que las erupciones volcánicas y terremotos han causado en San Francisco de California, en los pueblos que se asientan en las laderas de la montaña que un día vomitó lava suficiente para soterrar bajo de ella á Pompeya y Herculano, y los destrozos sufridos no ha mucho en el Japón por las oscilaciones del planeta Tierra en aquella latitud, son *elocuentes* ejemplos de que la propiedad privada es *inviolable* y de origen un sí es no es *atrino* y que sus poseedores no pueden ser privados de ella.

Solo que á lo mejor viene Natura y se mete por la calle de enmedio sin respetar lo que es de D. Fulano, ni lo de D. Zutano, ni lo que pertenece á D. Perengano.

Lo dicho; hay que atarla corto.

**

Esas hecatombes seísmicas, ó las causadas por las lluvias y los huracanes, donde templos y palacios se derrumban con tanta facilidad como las cabañas; donde lo mismo sufren sus efectos los clérigos que los seculares, y de igual manera caen hechos trizas los ídolos de los salvajes que las imágenes de los católicos, si bien causan espanto, y conmiseración las víctimas que producen, no encienden la ira en los pechos porque no son causadas por la avaricia de la explotación capitalista, y á todos, altos y bajos, nos tocan por igual sus efectos. No está en la mano del hombre el evitarlos.

Muy al revés de las otras.

La de Courriéres por ejemplo.

Sobre el mitin en el Principal

La resolución de la Diputación Provincial, comunicada á última hora á las Sociedades Obreras, negándose á ceder el Teatro Principal para la celebración del mitin del 1.º de Mayo, supletorio de que la Compañía de Seguros exigía que para celebrase dicho acto una persona de *arratgo* saliera responsable mediante fianza, de los siniestros que en el mismo pudieran ocurrir, fué, á nuestro juicio, y creemos que al de todas las personas imparciales y sensatas, una resolución, á más de extemporánea, impropia de una entidad sería como al parecer debería serlo la Diputación Provincial.

La consideramos extemporánea porque el acuerdo de ceder el Teatro para el indicado mitin, previa conformidad del arrendatario D. José Ribas, fué tomado por la Diputación el día 21 de Abril y la negativa de ceder dicho local fué comunicada al presidente de la Agrupación Socialista el día 30 del mismo mes por la tarde, esto es, la víspera del 1.º de Mayo. A esta hora, como puede comprenderse, no quedaba tiempo material para buscar otro local y comunicarlo al Gobernador con 24 horas de antelación, requisito que exige la ley de reuniones públicas, como tampoco lo había para divulgar la noticia y hacer extensiva á los palmesanos el cambio de local para la celebración del mitin, dificultades todas estas que hubieran impedido que aquel se llevara á efecto de no haber sido tan reflexivo y tolerante el actual Gobernador, el que, (por ser de justicia lo mencionamos), no tan solo toleró el requisito de la ley, sino que al enterarle la Comisión de lo sucedido el mismo se comprometió á gestionar la Plaza de Toros para celebrar el acto mencionado y en caso de no obtener de los propietarios contestación favorable, *ofreció* para última hora el Claustro de San Francisco. Por todas las razones expuestas, es que juzgamos fué inoportuna la resolución de la Diputación Provincial.

Y la creemos impropia de una entidad sería porque no llegamos á concebir que los diputados provinciales unánimemente acordaran la cesión del Teatro, sin más estorpecimiento que la obtención por el solicitante de la conformidad del empresario Sr. Ribas, quien por consecuencia de las condiciones estipuladas en el contrato de arrendamiento (ahora es la Diputación que habla) es *directamente* responsable de todos los perjuicios que al citado edificio puedan ocasionarse, y después de haberse recabado esa conformidad bastara una simple Compañía de Seguros para hacer nulo dicho acuerdo. No acertamos á comprender que los diputados provinciales, al acordar autorizar al Sr. Ribas para permitir bajo su responsabilidad la celebración del indicado mitin en el Teatro, les pasaran por desapercibidas las dificultades, si es que existen, que dicha Compañía de Seguros podía oponer. Tampoco podemos explicarnos el derecho que pueda

caber á una Compañía aseguradora de incendios, (que cobra una cantidad determinada por cada acto ó función que se celebra en el Teatro), para poder exigir á la Diputación que para celebrarse un mitin obrero en dicho local una persona de arraigo muestre fianza. Y menos nos explicamos aún que para la Corporación Provincial y para la Compañía de Seguros sea el Sr. Ribas una persona de arraigo que puede responder en todos los demás actos que en el Teatro se celebran, y en cambio no sea considerada como tal ante un simple mitin obrero, pues nos consta que el Sr. Ribas ofreció su persona como garantía y no se le admitió.

Y como las razones en que la Diputación fundó su negativa de conceder el Teatro Principal para celebrar el mitin del día 1.º de Mayo, nos parece un geroglífico *indescifrable*, lo trasladamos á nuestros lectores para que lo descifren.

LA FIESTA DEL TRABAJO

Como teníamos anunciado, el día 1.º de mayo á las seis de la mañana salió del local del Centro Obrero una banda de música tocando un bonito pasodoble amenizando la diana seguida de la bandera de la Federación, y cartelones en las inscripciones, de viva el 1.º de Mayo y jornada legal de ocho horas de trabajo, acompañada de una comisión recorrieron las principales calles de esta ciudad y del Arrabal de Santa Catalina.

A las nueve y media empezaron á salir del Centro obrero las sociedades con sus respectivos estandartes, dirigiéndose á la Plaza de Toros en donde se celebró el mitin; á las diez y cuarto el compañero Jaime Mari declaró abierto el mitin, dirigiéndose á los reunidos manifestó, las causas que habían surgido á última hora para imposibilitar la celebración del mitin en el Teatro Principal, que en otro lugar damos cuenta.

Continuó el Presidente manifestando el alcance de la Fiesta del 1.º de Mayo, día que la clase trabajadora de todo el orbe haciéndose conciencia de su estado, protesta del régimen actual que la tiraniza, se extendió en algunas consideraciones, y una vez terminadas concedió la palabra al compañero Porcel, el cual empezó explicando la significación del 1.º de Mayo, dijo que en aquel momento se conmemoraba en todos los países civilizados para pedir á los gobernantes la legislación obrera aprobada en los congresos Internacionales que se han celebrado desde el célebre congreso de París verificado el año 1890.

Mostró la utilidad de las sociedades de resistencia al capital y se queja amargamente de ver el apostamiento en que se hallan la inmensa mayoría de obreros. Entra á analizar la labor hecha por el gobierno actual para solucionar la miseria que impera en España y dice que este lo soluciona con el mauser, censura el proyecto de ley arancelario y la ley de jurisdicciones por ser contrarias á los intereses de la clase trabajadora y termina diciendo que la lucha de clases se manifiesta en todos los actos de la vida social, y que el puesto que deben ocupar las clases productoras es en el partido socialista.

Hizo uso de la palabra el compañero Bisbal manifestando que la falta de instrucción que se nota en la mayoría de obreros es la causa del actual estado de cosas.

Dice que los obreros que asisten al mitin no deben aplaudir sin antes no haber meditado y pensado con las doctrinas que se les exponen, se extiende en atinadas consideraciones sobre la lucha por la existencia, y nuestro compañero hubo de suspender su discurso por hallarse algo indispuerto.

A continuación habló el Compañero Crespi y empieza su peroración manifestando que la falta

de entusiasmo é inconsecuencia que reina entre la clase trabajadora es la causa de que esta sufra vejaciones, esté mal retribuida y tenga que emigrar á lejanas tierras en busca del codiciado jornal para poder atender á sus más apremiantes necesidades.

Explica con razonados argumentos la gran transformación que ha de operar en la sociedad moderna para que en esta tenga algunos derechos y goce el obrero.

Explica el alcance de la fiesta del trabajo y los beneficios que el obrero ha obtenido desde que se celebra.

Entra de lleno á tratar la cuestión social y en abundantes datos demostró los progresos que á hechos en el transcurso de 16 años la organización Socialista, demuestra claramente como la masa obrera ya empieza á ser importantísima á medida que la idea que sustenta va penetrando en el cerebro de los obreros.

Desarrolla la lucha de clases y termina con un resumen lleno de doctrina Socialista.

Después habla el compañero Roca y empieza su peroración diciendo: Cuando un pueblo está oprimido sufre y las huellas del dolor y sufrimiento se manifiestan en todas las partes del cuerpo.

El pueblo productor de esta desgraciada nación Española hace ya bastante tiempo que sufre resignado los agudos rigores del hambre y de la miseria á causa de la crisis de trabajo y lo elevados que son los precios de las subsistencias.

Siguió ocupándose de lo poco que se preocupan los gobernantes para solucionar el problema del hambre, y en cambio atiende á las concesiones que le piden las compañías monopolizadoras de los intereses de la nación.

Censuró el proyecto de ley arancelario y dijo que el citado proyecto beneficia á la clase burguesa y capitalista, porque todos los objetos de lujo tienen los derechos muy reducidos, y en cambio los artículos de consumo están muy gravados, y esto hará que sea más penosa la vida de las clases productoras, quedando de manifiesto los privilegios que goza la burguesía.

Dijo que España va á la bancarrota porque tiene más salidas que no entradas, y casa que gasta más que no cobra es inevitable la quiebra.

Cita lo ocurrido en la horrorosa catástrofe de las minas de Courrières, en donde el egoísmo del capital sediento de oro hizo que allí quedasen asesinados dentro los escombros mil doscientos obreros hermanos nuestros, dijo que la clase adinerada tiene el privilegio de explotar garantizado en las leyes del estado, tanto si este es Monarquía como República, hizo resaltar que los beneficios de las acciones de la citada mina eran de el 250 por 100 anuales y por lo tanto el proletariado tiene su camino de emancipación trazado y este le conducirá al socialismo, en donde tendrá sus intereses garantizados.

Terminó recordando los beneficios que obtendrá el obrero cuando haya conquistado la jornada de ocho horas de trabajo.

El compañero Mari después de hacer un sucinto resumen de lo expuesto por sus compañeros, dice que mientras exista la propiedad privada ó individual habrá esclavos, y lo mismo ocurrirá si los obreros continúan eligiendo como directores á la clase burguesa.

Recomienda el esfuerzo individual á cada obrero á fin de conseguir su propia redención.

Dice que el obrero ha de desconfiar de las promesas de los políticos pues estos son burgueses y no es posible que legislen en beneficio de la clase proletaria, pues los que mandan y la dirigen son los que más la odian.

Hace constar que los gobernantes se interesan muy poco del malestar de la clase trabajadora, hizo la crítica de la clase capitalista y demostró

como el obrero debe emanciparse de la tiranía que es víctima, formando partido de clases y trabajar constantemente asta llegar á la meta de sus aspiraciones, y terminó con un viva al 1.º de Mayo.

Acto seguido se leyeron y aprobaron las conclusiones y terminó el meeting con una salva de aplausos.

La música tocó una pieza de su repertorio y en seguida se organizó la manifestación que al compás de la banda siguió hasta la gobernación donde se hizo para una comisión entregó al señor Gobernador las peticiones acordadas, la manifestación siguió su marcha hasta la Casa Consistorial, que también se paró para entregar al Sr. Alcalde las peticiones acordadas, volvió á seguir su ruta hasta llegar al Centro Obrero en donde los compañeros Mari y Roca desde uno de los balcones del Centro saludaron los manifestantes y los dispensaron elogios de gratitud por su sensatez y cordura demostrada en los actos que se habían realizados, y con viva al 1.º de Mayo terminó la manifestación.

Si mucha jente habla en el meeting y en la manifestación, que se calcula en más de tres mil personas, en la gira campestre de la tarde era imposible calcular el número de tanta jente esparramada por la pintoresca padra del Terrano, concurren muchas familias no escaseando las bonitas juvenes que asistieron al acto, fué muy recreativo á la puesta del sol los alumnos del Centro Instructivo Obrero soltaron un grandioso globo el 1.º de Mayo, el cual dió fin á la gira.

El Centro Obrero estuvo bonitamente adornado con palmeras y banderas; todo el día estuvo concurridísimo; los estandartes y banderas de las sociedades ondearon en los balcones.

Por la noche tuvo efecto una velada literaria asistiendo las familias de los socios, se dió principio á las 8 y media ocupando la presidencia el compañero Roca; se repartieron premios en metálico á los alumnos; para este objeto la Sociedad de Obreros dependientes de comercio hicieron un donativo de 26 pesetas para premios á los alumnos.

Tomaron parte en la velada los compañeros Barceló, Porcel, Bisbal y Roca; se leyeron varios versos y se hicieron peroraciones encaminadas á demostrar el alcance y significación del 1.º de Mayo.

La fiesta terminó con la más inmensa alegría á las once de la noche.

MISERIAS SOCIALES

Poco á poco se va adquiriendo más y más la convicción de que las miserias sociales enganchan el corazón de los miserables; sí, lo enganchan, y de las negruras, de la putrefacción del mal parten emanaciones abominables, insufribles, mortales quizás como en conjunto es el mal que arrojan sus miasmas impuras.

Queremos huir de esos miasmas, apartarnos de esa peste, higienizarnos en terreno de pureza donde el bien y la verdad residen; donde las miserias de la miserable sociedad no forman pas sino que hacen latir el corazón más fuerte; mostrando en ese latido todo lo noble y generoso que el corazón humano debe anidar.

Para los infames y los viles, el dolor humano, el infortunio de la turba necesitada, les enardece como enardece la insaciable fiera en la espesura del bosque, el primer zarpaó que arranca sangre á su víctima; para los que á conocer llegamos que ese dolor es injusto é inhumano, que en la rama genealógica de la familia universal no deben existir; no llega á enardernos no; el dolor, pero

si nos enardece la vileza, la impiedad y el odio de los que al doliente aumentan su dolor.

Amorlazais, impíos gobernantes, un suelo donde sus habitantes, todos, tienen derecho á disfrutar de sus pródigos dones; quereis arrancar de cuajo del cerebro de los hombres sanos, la idea de la justicia; quereis que el corazón concluya de latir encerrado en la cárcel de su pecho con toda la languidez del desaliento ¿Lo conseguireis? ¡Dadad! Ya el obrero, vuestra víctima secular, no es más bestia, ya es hombre; ya tiene la conciencia de su propio valer; ya no inclina la humillada cabeza ante vuestra presencia; ya no tiembla como el arbusto sacudido por el viento ante un gesto enojoso de vuestro rostro; ya no es esclavo; es libre y como tal, llegará el día sí, que su libertad le permita tomar parte en el festín de la vida, festín del que sólo vosotros, miserables parasitarios, quisisteis disfrutar, y al que no llevasteis ni una miga siquiera con vuestro esfuerzo. No es pues justo, ni lógico, ni tolerable siquiera que sigais disfrutando de él. El empacho llegará, sí; pronto, muy pronto, empezareis á sentir sus consecuencias.

Juana María de Begino.

(De *El Trabajo* de Buenos Aires.)

1.º de Mayo en Lluchmayor

Este año revistió mas importancia que los anteriores la fiesta del Trabajo en esta villa.

Por la mañana á las nueve, verificóse una manifestación organizada por la Agrupación Socialista, la «Recompensa del Trabajo», y la «Unión Campesina», con sus correspondientes estandartes, y una banda de música voluntaria dirigida por el compañero Miguel Ballester, que recorrió las principales calles de la población, ascendiendo el número de manifestantes á 800.

Por la tarde á la llegada del compañero Mari de Palma, organizóse otra manifestación, con los estandartes y la misma música, que partiendo del Centro Obrero, recorrió el Centro de la población, regresando al Teatro Mataró donde se celebró el mitin y que se llenó de bote en bote.

El entusiasmo fué indescriptible, calculando el número de asistentes á unos 800, siendo una mitad de éstos mujeres, en las que sus alegres semblantes demostraban el entusiasmo que les animaba.

El mitin empezó á las cinco, presidiendo el compañero Gamundí, por la Agrupación Socialista, quien después de indicar el carácter del acto, cedió la palabra al compañero Tomás.

Este, con términos bastante claros, explicó el origen y causa de los Sindicatos y Federaciones obreras, significación del 1.º de Mayo y alcance del mismo. Abogó por la jornada de ocho horas explicando los beneficios que reporta y terminó aconsejando la organización de los explotados económicamente primero y en partido de clase después.

El compañero Andrés Vidal dice que, siendo la primera vez que dirige la palabra al público, va á ser muy breve; me ha movido dirigiros la palabra, la noble aspiración que me anima; pues dotando la Naturaleza con iguales derechos y deberes á todos los seres humanos, no es justo que un hombre pueda vivir á expensas de otro; y esta injusticia, esta ley antinatural, es la que nosotros, los obreros, hemos de hacer desaparecer.

Terminó dando un viva al 1.º de Mayo.

Después habló el compañero Mari, el que después de saludar á las mujeres, ocupóse en explicar la doctrina socialista, combatida tan solo por ignorantes y por los sostenedores del injusto presente régimen.

Los argumentos que alujo nuestro compañero, lograron convencer á algunos de los mas in-

diferentes y entre las mujeres ganóse mucho terreno.

Al terminar este compañero dió por terminado el acto.

Por la noche á las ocho y media, se dió una función teatral poniendo en escena el drama «Sin Patria» y la comedia «El 1.º de Mayo». La asistencia fué tan numerosa como por la tarde. La banda de música tocó varias piezas que fueron muy aplaudidos y los actores (aficionados) igualmente.

Para dar fin al acto se dió un mitin que presidió el compañero Andrés Vidal por la «Recompensa del Trabajo» y la «Unión Campesina», hablando el compañero Mari, que procuró hacer comprender el error que se tiene de la patria y que se valen los burgueses para así, aún burlar más á la clase laboriosa; señaló la táctica que positivamente debían de seguir todos los explotados y el apoyo que las mujeres deben prestar á sus compañeros en estas clases de luchas.

La jornada del 1.º de Mayo en Lluchmayor, ha dejado gratos recuerdos este año. Pues las Sociedades y Agrupación, han contribuido á su importancia. A la entrada del Centro Obrero pusieron una dedicatoria al 1.º de Mayo, alumbrada durante la noche.

Sigan por esta senda tan valientes compañeros y lograrán vencer todos los obstáculos que sus adversarios pongan á su avance.

El campesino y la tierra

Tomamos de *El Socialista* de Madrid:

«Un día antes de salir el sol, un campesino cavaba la tierra. El trabajo era duro. El campesino cavaba, cavaba, y por su frente, surcadas de anchas arrugas que denunciaban las penas de su vida, rodaban gotas de sudor.

De repente, una voz grave y profunda le dijo: Amigo, (por que cavas la tierra) el campesino se asustó ¿Quién me habla? preguntó. Soy yo respondió la misma voz grave, soy yo, la propia tierra, quien te habla. ¡la tierra! sí, la tierra, tu madre, á quien nunca das descanso y á quien siempre pides. (Porque cavas la tierra) ¡Oh tierra querida! ¡Oh tierra sagrada! repitió el campesino con voz de temeroso respeto, yo cavo la tierra para mi familia y para mi propietario. Mucho para tu propietario y poco para tu familia.

¡Ay! Sí. Me enternezco de gozo cuando vosotros me trabajáis; pero lloro todos los años lágrimas de sangre al ver que la mejor parte de mi cosecha la lleváis á los propietarios, que ni me conocen ni me ven nunca y además os detentan.

Para evitar eso, (que puedo yo hacer, madre querida) soy débil y explotado... por vuestra culpa. En lugar de unir todos mis hijos para mejorar vuestra suerte, para luchar por que cese el crimen contra la humanidad: la propiedad privada de la tierra, os hacéis la guerra en beneficio de los propietarios.

Vosotros, los campesinos, no tenéis en el fondo de vuestro corazón más que un solo deseo; el de poseerme también.

Habiendo sido yo creada para todos los hombres queréis, á vuestra vez desgarrarme, para tener una parte de mi cuerpo mutilado y con la esperanza de poseerme un día, toleráis que otros me posean también.

En esta lucha antihumanitaria para poseerme, tú, campesino, eres el eterno derrotado, y yo sufro y trabajo para los enemigos del género humano. Arrancad ese egoísmo de vuestro corazón, no soñéis en poseerme, pero luchad por que

yo sea lo que debe ser: la madre bienhechora de todos los seres humanos.

Arriba, por la propiedad colectiva. El día que yo pertenezca á todos, tú no serás ya el eterno condenado, sino el ser mas dichoso y mas venerado del mundo, el ser que le dá la vida.

Adios, hijo mio, adios; trabaja cuanto puedas. Ama á todos los hombres, como yo amo á todos los que me cuidan y me respetan.

La voz se calló. El campesino, sobrecojido, cayó de rodillas y basó la tierra, gritando.

¡Bendita seas, madre mia! Tú me has salvado yo era egoísta y desgraciado. Desde hoy lucharé por la dicha de todos, devolviéndoos á la humanidad todo entera.

El sol se levantó deslumbrador, majestuoso por Oriente, iluminando con sus dorados rayos al campesino arrodillado al hombre redimido, que, rompiendo con el egoísmo, se consagraba para siempre al culto de la humanidad, al Socialismo.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

MADRID.—El Comité de la Federación Tipográfica tenía en Caja al comenzar el segundo trimestre 1.385'14 ptas.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha hecho un nuevo donativo de 100 pesetas á los huelguistas de Mieres.

—La Sociedad de Jardineros ha votado 15 pesetas para las familias de las víctimas habidas en la catástrofe de Courrières y 10 para ayudar al sostenimiento de los concejales socialistas.

EXTERIOR

ITALIA.—Se ha celebrado en Bolonia un Congreso nacional de obreros agrícolas.

En él han tenido representación cerca de 400 Sociedades, compuestas de 100.000 trabajadores.

RUSIA.—El total de crímenes cometidos por el zarismo en 1905 ascendien á 14.130 muertos y 19.524 heridos. Las prisiones rebosan aún revolucionarios, á muchos de los cuales, para que dejen lugar á otros, se ejecuta en el patio de la prisión.

A pesar de eso, la Revolución cuenta cada día con mayor número de defensores.

Correspondencia administrativa

Alaró.—M. G.—Recibidas 1'50 ptas; pagado hasta 31 Marzo 1906.

Ibiza.—F. F.—Recibidas 4 ptas; pagado hasta 31 Diciembre de 1905.

Galdames.—F. L.—Recibidas 1 p'as; pagado hasta 16 Junio de 1906.

Sóller.—S. M. de A.—Recibidas 1. ptas; pagado hasta 28 Febrero 1906.

Sóller.—A. R.—Recibidas 8 ptas; pagado hasta 31 Marzo 1906.

Ibiza.—M. T. T.—Recibidas 4 ptas; pagado hasta 1.º de Mayo 1907.

Buñola.—A. A.—Recibidas 1 ptas; pagado hasta 31 Marzo 1906.

LA IGUALDAD

Sociedad de Constructores de Calzado

Dicha entidad celebrará junta general ordinaria el próximo domingo día 7 á las doce, para tratar asuntos de interés general lo que hace público para conocimiento de sus asociados.

PALMA DE MALLORCA